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据新华社北京 5 月 22 日电
国家互联网信息办公室 22 日公布

《互联网新闻信息服务许可管理实
施细则》。

据了解，细则共十八条，对互
联网新闻信息服务的许可条件、申
请材料、安全评估；许可受理、审
核、决定；监督管理要求等作出要
求，自2017年6月1日起施行。

细则提出，互联网新闻信息服
务，包括互联网新闻信息采编发布
服务、转载服务、传播平台服务。

获准提供互联网新闻信息采编发布
服务的，可以同时提供互联网新闻
信息转载服务。获准提供互联网新
闻信息传播平台服务，应当依法取
得互联网新闻信息采编发布、转载
服务许可。

此外，细则还明确《互联网新
闻信息服务许可证》 有效期为三
年。有效期届满，需继续从事互联
网新闻信息服务活动的，应当于有
效期届满三十日前，按照许可程
序，向原许可机关申请续办。

国家网信办公布《互联网新闻
信息服务许可管理实施细则》

据新华社北京 5 月 22 日电
（记者孙辰茜） 外交部发言人华春
莹22日说，中方有关部门依法对6
名涉嫌在中国从事违法活动的日本
公民进行审查。

华春莹在例行记者会上回答提
问时透露上述情况。

有记者问：有消息称，中国政
府以涉嫌危害国家安全扣留了 6名
日本人，你能否介绍有关情况？他

们被扣留的原因是什么？
华春莹说：据了解，中方有关

部门依法对 6名涉嫌在中国从事违
法活动的日本公民进行审查，并根
据《中日领事协定》及时通报了日
本驻华相关领事机构。

此外，对于有记者提到《纽约时
报》报道近年有多名美国中央情报
局的线人在中国被抓获，华春莹表
示，有关报道的具体情况她不了解。

对6名涉嫌在华从事违法活动的日本公民

中方依法对其进行审查

本报讯（记者林金康） 近日，
由新华网、中新网、中国江苏网等
20 多家网络媒体记者组成的采访
团走进了素有“鱼米之乡”美誉的
国家历史文化名城嘉兴。

采访中，记者们相继来到国网
浙江桐乡市供电公司、同济大学浙
江学院、嘉兴学院和中国电子科技
集团公司第三十六研究所等单位进
行实地采访。据介绍，本次活动坚

持“网络为主、媒体互动、展示精
品、体现特色、打响品牌”的原
则，充分利用网络传播特色，以文
字、图片、音像等多媒体形式、全
方位、多角度地对嘉兴经济社会进
行广泛宣传。

据悉，“长三角网媒进嘉兴”
活动由嘉兴报业集团主办、嘉兴在
线新闻网承办，有 26 位网络媒体
记者参加了这一活动。

嘉兴举办“长三角网媒进嘉兴”活动

新华社北京5月22日电
记者 赵文君 丁静 齐中熙

22 日，交通运输部发布共享
单车 《关于鼓励和规范互联网租
赁自行车发展的指导意见 （征求
意见稿）》，明确鼓励和规范共享
单车发展，针对用户安全、车辆
乱停放、押金监管等焦点问题加
强制度设计，促进规范发展。

看点一：多管齐下保
用户安全

共享单车火了，各类骑行安
全问题引发社会关注。

征求意见稿提出，实行用户
实名制注册、使用，禁止向未满
12 岁的儿童提供服务，为用户购
买人身意外伤害险和第三者责任
险等。

交通运输部运输服务司副司
长蔡团结说，征求意见稿规范用
户骑行停放，完善保险机制，对
企业主体责任和运营服务规范作
出了明确要求。

据不完全统计，目前全国有
共享单车运营企业 30 多家，累计
投放车辆超过 1000 万辆，注册用
户超 1 亿人次，累计服务超过 10
亿人次。

中消协专家委员会律师邱宝
昌说，短期投放这么多车，能不

能确保质量？共享单车的车辆必
须 检 测 合 格 ， 这 是 最 基 本 的 要
求。即使合格，仍然存在车辆缺
陷问题，比如产品缺陷、设计缺
陷，防患于未然很重要。

“共享单车企业给用户上什么
样的保险？额度是多少？受益人
是公司还是骑车人？”中消协律师
胡钢表示，保障骑车人的安全是
企业经营的前提。

北京市民郭爽实名注册了电
话和身份信息，常常从家骑共享
单车到单位再骑车回来，途中有
时会停下来去银行存钱，去面包
店买面包等。那么，自己的行驶
轨迹是否能确保不被泄露出去？

针对用户信息安全问题，征求
意见稿提出，运营企业采集用户信
息，不得侵害用户合法权益和社会
公共利益，不得超越提供服务所必
需的范围。运营企业应当遵守国家
网络和信息安全有关规定，相关数
据在国内储存和使用。

看点二：负面清单治
理停车难

停车问题已经成为共享单车
的管理难题。有些用户把共享单
车随意停放在马路边、商铺旁，
把车停进小区、楼道里。

征求意见稿提出，对不适宜
停放的区域和路段，可制定负面

清单实行禁停管理。各城市要制
定适合本地特点的自行车停放规
则 ， 划 定 配 套 的 自 行 车 停 车 点
位，规范自行车停放。

不少地方的管理部门正在创
新管理手段，如济南市划定共享
单车指定停放点，南京的城管人
员帮忙规范停车，北京石景山区
划出共享单车停车区。

“ofo 对城市投放的共享单车
进行了网格化管理，大网格里有
小网格，小网格里有运营师傅在
街 面 上 巡 视 。” ofo 副 总 裁 刘 凯
说，每个运营师傅负责管理800到
1000辆车。

小蓝单车首席战略官陈怀远
说，停车问题可以通过“电子围
栏”等技术手段解决，即在合法
停车的范围内埋设发射器，用户
把车停在其范围内，才能锁车结
束计费，否则就无法锁车，无法
停止计费。

东南大学交通法治与发展研
究中心执行主任顾大松认为，一
些共享单车企业单方面实现车辆
有 效 管 理 有 一 定 难 度 。 只 有 政
府、企业、行业、用户多方共同
努力，才能解决停车问题。

看点三：建立押金监
管模式

在 共 享 单 车 发 展 过 程 中 ，

押 金 监 管 是 一 个 备 受 关 注 的 话
题。

按照全国共享单车累计投放
车辆超过 1000 万辆来估算，押金
收 取 的 标 准 为 99 元 至 299 元 不
等，这意味着将形成一个较大量
级规模的“押金资金池”。如果企
业监管不力，可能会给用户的押
金安全造成风险。

中 国 政 法 大 学 教 授 李 俊 慧
说，共享单车的押金打破了传统

“一个租赁物对应一份押金”的模
式，形成了“一个人对应一份押
金”的模式。基于互联网的优势
和特点，使得其具有了一定的资
金归集功能。

征求意见稿提出，鼓励互联
网租赁自行车企业采用免押金方
式提供租赁服务。企业对用户收
取 押 金 、 预 付 资 金 的 ， 应 严 格
区 分 企 业 自 有 资 金 和 用 户 押
金 、 预 付 资 金 ， 在 企 业 注 册 地
开 立 用 户 押 金 、 预 付 资 金 专 用
账 号 ， 实 施 专 款 专 用 ， 接 受 监
管 等 ， 并 要 求 建 立 完 善 用 户 押
金 退 还 制 度 。 此 外 明 确 了 相 关
支付结算要求。

李俊慧认为，征求意见稿对
押 金 建 立 了 较 为 完 备 的 监 管 机
制，避免出现资金安全风险。共
享单车企业应将重心放在经营和
服务中，而不能把收取押金作为
一种融资方式。

“实名制、负面清单、押金监管”
——聚焦交通运输部共享单车征求意见稿三大看点

据新华社北京5月22日电
记者 魏董华 屈凌燕 阳娜

近年来，“共享”两字成了一
个经济新形态：继共享单车、共
享汽车之后，共享充电宝、共享
篮球、共享雨伞等在各地不断涌
现，并成为新一轮资本追捧的

“风口”。
那么，新共享经济呈现出哪

些特点？又将给社会带来哪些影
响？

逛街手机没电扫码借充电宝，
突然下雨扫码借伞，手机一点找到
共享车位……

记者近日在北京、广州、杭
州等多个城市调查发现，继共享
单车、共享汽车之后，共享充电
宝、共享篮球、共享雨伞等共享
经济新形态不断涌现，并成为新
一轮资本追捧的“风口”。仅以
共享充电宝为例，短短 40 天时间
就获得 11 笔融资，近 35 家机构
介入，融资金额约 12 亿元人民
币。

新的共享经济将对社会带来
哪些影响？

跑马圈地：资本大举布局
共享经济

有公开数据显示，3月底以来，
小电科技、来电科技、Hi 电等共享
充电宝相关企业相继宣布获得亿
元级别的融资，行业内总融资额是
2015 年共享单车刚出现时获得融
资额的近5倍。

同时，国内BAT三巨头中的两
家也开始入局。先是腾讯成为小电
科技的战略投资方，接着是蚂蚁金
服和来电科技达成战略合作，推出
信用免押金服务。

除了共享充电宝，共享篮球、
共享雨伞在投资层面也引起了关
注。共享篮球项目“猪了个球”刚刚
宣布完成千万级 Pre－A 融资；共
享雨伞项目有深圳一家企业拿到
第一笔千万级的融资。

共 享 经 济 的 “ 蛋 糕 ” 有 多
大？中国电子商务研究中心日前
发布的 《2016 年度中国“共享经
济”发展报告》 显示，2016 年中
国共享经济市场规模达 39450 亿
元，增长率为 76.4％。国家信息
中心分享经济研究中心预测，未
来 几 年 ， 共 享 经 济 将 保 持 年 均
40％左右的速度增长，到 2020 年
交易规模将占 GDP 比重的 10％以
上。

从“大件”到“小件”，新共
享经济呈现哪些特点？

从 汽 车 、房 屋 这 些 共 享“ 大
件”，到现在通过刷手机分享雨伞、
篮球、玩具、服装等“小件”，共享经
济正逐渐渗透日常生活。

——小型化。如今，在南方一些
大城市的连锁餐厅、商业综合体，吃
完饭、逛完街再也不用担心一场突
如其来的大雨了。用手机扫码可以
在共享雨伞投放点借还伞。

中国电子商务研究中心主任
曹磊表示，共享经济从一开始的网
约车，到后来的共享单车，再到现
在的共享充电宝，物件的形态越来
越小。“充电宝、篮球、雨伞等物品，
都被投资人看作是‘高频、刚需’，
通过互联网提高物品利用效率。”

——低价化。“收费越来越低，
甚至使用支付宝的芝麻信用积分
可以免押金。”曹磊说，共享篮球收
费为每小时 2 元，押金费用为 29
元。以“猪了个球”为例，目前收入
来源主要为篮球的租金，未来通过
积累流量进行变现。

中国互联网协会“互联网＋”
研究咨询中心副主任李易认为，由
于目前整个社会信用体系完善程
度不够高，要让大家拿出有价值的
资产出来共享还比较困难，所以出

现了诸如共享雨伞、共享篮球等
“低收费”的共享经济形态。

——私密化。“一个非常明显
的趋势，是被共享的事物越来越私
密化。”曹磊说，不单单是一些日常
使用的私人化物品，共享知识、经
验也受到越来越多关注，共享从实
物向服务转变。

盈利模式尚不清晰，安全
与资源浪费问题值得关注

虽然资本涌入共享经济领域，
但也有投资人认为，随着共享经济
热度攀升，“伪需求”“伪共享”让市
场“虚火旺盛”。比如，不少网友在
微博吐槽，共享充电宝使用频率并
不高，而且借和还不太方便，只是
现阶段资本“跟风”一哄而上，市场
需求被迅速放大。

业内人士表示，在资本热捧下，
先拼密度、拼规模，抢占线下网点，
入驻各大城市商圈，部分新出现的
共享形态尚无清晰的盈利模式。

值得注意的是，共享经济在安
全性、资源浪费等问题上也频遭质
疑。一方面，公众担心这些“共享事
物”被不法分子植入病毒等获取个
人信息，通过手机扫码造成数据泄
露；另一方面，雨伞、充电宝等物品
损坏率较高，容易造成大量破损物
品堆积，产生资源浪费。

此外，社会信用机制和相关制
度滞后，掣肘共享经济的发展。

“共享经济不是万能钥匙。”
曹磊说，到底什么样的东西可以
共享？共享是否真的有价值？物
品拥有权和使用权是否可以进行
切割？这些问题都需要进一步界
定和把握。

充电宝、雨伞、篮球纷纷共享——

“花式共享”经济来了？

据新华社上海 5 月 22 日电
（记者贾远琨） 5 月 22 日，中国商
飞 （COMAC） 与俄罗斯联合航空
制 造 集 团 （UAC） 的 合 资 企 业
——中俄国际商用飞机有限责任公
司 （CRAIC） 在上海成立。合资
公司主要负责中俄联合研制新一代
远程宽体飞机项目的运行工作。

中国商飞公司董事长金壮龙表

示：“合资公司的挂牌标志着中俄
远程宽体客机项目取得重要进展。”

目前，双方已经确定了远程宽
体飞机系列化发展方案，完成了飞
机级指标初步定义，明确了基本型
的 航 程 （12000 公 里） 和 座 级

（280 座）。近期，项目将转入初步
设计阶段，将对系统和设备供应商
进行问询。总装将在上海完成。

中俄国际商用飞机有限责任
公司（CRAIC）在上海成立
将联合研制新一代远程宽体飞机，明确了基本型
的航程（12000公里）和座级（280座）

据新华社北京 5 月 22 日电
（记者史竞男） 为推动“扫黄打
非”专项行动深入开展，今年 4月
下旬至 5 月 26 日，全国“扫黄打
非”办公室联合中宣部、中央网信
办、工业和信息化部、国家新闻出

版广电总局、国家邮政局等有关部
门，组成 4 个督导检查组，对江
西、陕西、贵州、北京、河北、吉
林、辽宁、上海、安徽、湖南、广
东等 11 省市开展“扫黄打非”专
项行动第一轮督导检查。

多部门联合开展“扫黄打非”
专项行动首轮督导检查

武警内蒙古森林总队呼伦贝尔支队鄂温克旗大队战士在清理火场。
截至 5月 22日 11时，内蒙古陈巴尔虎旗那吉林场森林火灾烟点已全

部扑灭，整个火场无烟、无火。目前，部分武警森林部队开始有序撤离返
回，留守队伍转入火场看守清理。

5 月 17 日 12 时许，内蒙古呼伦贝尔陈巴尔虎旗那吉林场发生森林火
灾。火场过火面积超 8400公顷，国家森防指共调集兵力 9000余人进行扑
救。 （新华社记者 邓华 摄）

内蒙古陈巴尔虎旗那吉林场
森林火灾火场烟点全部扑灭


